

**HOY MIERCOLES 9
DE MAYO DE 1990**

PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

El libro de Scherer

Caja chica presidencial

La más reciente obra de don Julio Scherer (autor de *La piel y la entraña* y *Los presidentes*, del que se han vendido más de 50 mil ejemplares), abrirá una brecha profunda en las filas gubernamentales, por las revelaciones que contiene, procedentes de un miembro conspicuo del sistema, golpeado por él, que resolvió documentar por primera vez manejos irregulares de fondos públicos.

Everardo Espino, cuya estrella política fulguró durante la administración de López Portillo (dirigió entonces el Banrural y la Comisión Nacional Azucarera) y declinó hasta apagarse durante el gobierno siguiente, el de Miguel de la Madrid (que lo puso en la cárcel más de cuatro años, hasta que un juez decretó su inocencia), decidió pagar con la misma moneda al aparato político que lo maltrató, y depositó en manos del director general de *Proceso* un archivo donde constan ejemplos de cómo se desvían recursos públicos para fines privados. Las cantidades que allí aparecen suenan ridículas después de diez años, en que la inflación galopó sin freno (por lo cual el libro tiene una tabla de equivalencias para evitar la lenidad en el juicio del lector a la vista de cifras ahora desdeñables) y sin embargo alcanza a mostrar las dimensiones de una

forma de corrupción, directamente prohibida por la Presidencia de la República.

Acicateado por don Julio, Espino admitió que como director de Banrural y de la comisión azucarera autorizó "el pago de gastos relativos a la celebración de actos de carácter político y de prensa y propaganda, pero de ninguna manera aceptó que tales pagos constituyeran actos delictivos". Acicateado también por el periodista, Espino entregó los papeles que muestran cómo se desviaban fondos destinados al crédito rural hacia otros fines. En una relación de entregas, por ejemplo, se explica que en los años 77 y 78, recibieron decenas de miles de pesos (cada mil de entonces vale ahora 130 mil) las siguientes personas e instituciones:

ASES (Bernabé Arana), Confederación Nacional Campesina, Central Campesina Independiente, Confederación Nacional de la Pequeña Propiedad, Fra-

ternidad Chapingo, Sociedad Agronómica, Senado de la República, Cámara de Diputados, ingeniero Manuel Marcué, Policía Judicial Federal, Policía Judicial del DF, Secretaría de la Reforma Agraria (Prensa), Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos (sobresueldos), Oficina de Asesoría de la Presidencia, Consejo Nacional de Turismo, Funcionarios de Gobernación, licenciado Gustavo Carvajal (nómina), Comité Ejecutivo Nacional del PRI (aportación pago a pasivos), Nómina y Gastos Secretaría Prensa PRI, PRI del DF, Estudio de Empleo, licenciado Enrique Velasco Ibarra, gastos de campaña, licenciado José A. Zorrilla (CNC), capitán Luis González Rosas (Alvaro Echeverría Zuno), ingeniero José Gascón Mercado.

Todo ello fue pagado con cargo a Banrural, dirigido por Espino, por órdenes del presidente. Por eso, el propio Espino acusa:

"...el centro de la corrupción del sistema es la Presidencia de la República, la ocupe quien la ocupe. Es al sistema al que habría que analizar, o enjuiciar, para bien y para mal. De la Madrid fue responsable de la política económica de López Portillo, su secretario de Programación y Presupuesto en el tiempo crítico del sexenio, y eso se olvida, no existe más. López Portillo ya no es Presidente y hay que arrojarlo a la basura. Presidente Miguel de la Madrid, no hay más luz que su luz. La complicidad con el Presidente en turno no tiene límite. Es dios, que habita en Palacio".

El Poder. Historias de familia como se titula el libro de Scherer, incluye también vasta información sobre pagos a periódicos y periodistas, con cargo al dinero destinado a los campesinos. Sus nombres y las cantidades recibidas figuran con amplitud en el texto.